

**Zeitschrift:** Bulletin pédagogique : organe de la Société fribourgeoise d'éducation et du Musée pédagogique

**Herausgeber:** Société fribourgeoise d'éducation

**Band:** 94 (1965)

**Heft:** 2

**Buchbesprechung:** Les accidents d'enfants

**Autor:** Corpataux, F.

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 16.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## Les accidents d'enfants

«Dès l'instant qu'un être humain vient au monde, il court des risques. On peut même dire, dans une certaine mesure, que la vie est par essence une lutte contre le danger.» (Courrier de l'UNESCO)

Cet extrait d'article, développé d'une façon très intéressante dans un numéro de la revue *Ecole*, est une occasion peut-être de faire prendre conscience à l'éducateur du rôle qu'il joue – ou qu'il devrait jouer – dans la lutte contre les accidents d'enfants. Si l'on admet que la plupart des accidents ont pour cause une inadaptation physique et une ignorance des dangers, le maître ou la maîtresse sont bien placés pour entreprendre une éducation de la sécurité.

Dans une première partie, l'auteur nous entretient des étapes de cette éducation. Durant les premiers mois de son existence, un enfant n'est pas capable de discernement: il dépend entièrement de sa mère. Celle-ci le protégera du froid, évitera un étouffement dû à un duvet, etc. Mais à partir d'un an, en général, l'enfant peut et doit apprendre à se défendre lui-même. Du jour où l'enfant sait marcher, la mère doit se mettre dans l'éventualité que son enfant peut échapper à sa surveillance. Il est donc nécessaire pour cette maman – toute mesure gardée – de perdre l'habitude de se substituer à lui, de penser pour lui. Un gosse n'apprendra jamais à passer un seuil ou à descendre des escaliers dans les bras d'une mère trop inquiète.

Plus tard, il faudra dépasser le stade de la protection passive – «ne touche pas... tiens-toi... reste-là...» – pour agir sur l'intelligence de l'enfant. C'est une tâche qui commence peut-être à l'âge de quatre ou cinq ans et qui se prolonge durant toute la scolarité. Elle aura pour principes:

- d'apprendre à l'enfant à distinguer quels sont les risques qu'il peut prendre et ceux dont il doit s'écartier;
- d'enseigner la meilleure manière d'affronter les risques inévitables;
- enfin, d'habituer l'enfant à incorporer dans ses actions des gestes d'autodéfense; à l'éducateur de saisir chaque occasion pour inculquer ce mécanisme d'autodéfense.

Plus loin, l'auteur indique quelques facteurs et causes d'accidents qui devraient permettre à l'éducateur de doser judicieusement conseils, réprimandes, interdictions:

- un garçon est plus sujet aux accidents qu'une fille;
- la faim, la fatigue prédisposent l'enfant aux accidents;
- la saison joue aussi son rôle: saison de la natation, du ski;

– un état de tension dans la famille, un conflit avec les parents, les prouesses d'un enfant qui voudrait s'affirmer peuvent avoir des conséquences dans ce domaine.

Cet article n'a pas la prétention d'épuiser toutes les idées pour lutter contre les accidents d'enfants. Il y aurait des recherches intéressantes à faire: le rôle du sport, par exemple, la façon de développer les réflexes, la lutte contre l'alcoolisme, comment concevoir une collaboration entre parents et maîtres. Ce serait là, certainement, un sujet à développer dans une réunion de parents.

F. CORPATAUX

**Le Repuis à Grandson**

institution pour jeunes gens débiles et infirmes cherche

**EDUCATEUR**

pour loisirs et orientation professionnelle pratique. Selon convention collective. Possibilité d'être nourri et logé dans la maison. Entrée de suite ou à convenir.

**Renseignements et offres avec références à la Direction.**

*Vient de paraître*

# Bible de poche

Traduction des Moines de Maredsous

1 volume Fr. 10.—

*En vente aux*

Librairies Saint-Paul  
FRIBOURG

Librairie du Vieux Comté  
BULLE

Librairie de la Nef  
LAUSANNE



**IMEFBANK**

**3 | 4 | 0 | 0**

**SUR LIVRETS  
DE DÉPOT**

